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LE MOT DU PRESIDENT 

 

 

 Il y a trente ans naissait notre association, il est temps, il me semble, de tirer le bilan de 

cette longue période. 

 Je veux en profiter pour saluer les efforts, la détermination, la pugnacité que Mesdames 

Klawitter et Mombet ont démontré pour sauver l'Eglise Saint-Félix qui, avec son clocher, 

représente l'image de marque de notre village. Sans elles, cette église serait encore une ruine. 

Rechercher des subventions, faire appel à des dons à travers les fonds de Saint-Félix, persuader 

les élus, rien ne fut laissé de côté pour parvenir à récolter les sommes nécessaires à la 

construction de la toiture. 

 

 Ainsi, cette église qui fait notre fierté pourra encore longtemps être le lieu de prédilection 

des touristes qui pourront, en outre, avoir une vue magnifique sur le village, la vaste plaine et les 

préalpes. 

 

 Je pense que ces deux présidentes et leurs équipes respectives méritent un gros coup de 

chapeau pour le sauvetage de ce monument qui est le fleuron de notre patrimoine marsannais. 

 

 Puis, en 1995, après la démission de Madame Mombet, notre association s'est retrouvée 

un peu au creux de la vague. Il ne restait plus que 5 membres au conseil d'administration. Nous 

nous sommes réunis et, avec l'accord du vice-président Gérard Montagne, je me suis décidé à en 

prendre la présidence. 

La priorité fut de recruter de nouveaux adhérents et d'étoffer le conseil d'administration. 

Rapidement, de nouveaux volontaires dynamiques, courageux, et de surcroît bricoleurs, sont 

venus renforcer notre petite équipe. 

 

 Il fut alors décidé que nous essaierions de sauvegarder notre patrimoine au sens large en 

exécutant nous-mêmes les travaux nécessaires. De toute façon, les subventions étaient, à 

l'époque, distribuées avec une telle parcimonie que c'était la seule façon de réaliser quelque chose 

de tangible. 

 

C'est ainsi que nous avons : 

    - débroussaillé le chemin du vieux cimetière 

    - implanté des panneaux directionnels dans la forêt 

    - restauré la cabane des cantonniers 

    - construit des escaliers pour accéder plus facilement à l'Eglise 

Saint-Félix dont nous avons, par ailleurs, avec l'aide 

 de la municipalité, refait le parvis. 

 

 Les quatre dernières années furent employées à restaurer le beffroi et sauver la vieille 

horloge dont les péripéties, pour y parvenir, sont reprises dans ce bulletin. 

 

 Après quinze ans de présidence, je pense qu'il était temps de transmettre le flambeau. 

Monsieur Pierre Petit, coopté par le conseil d'administration, sera élu, à n'en pas douter, à 

l'unanimité lors de l'Assemblée Générale. Jeune retraité, il nous a rejoints il y a quelques années 

et a participé efficacement, et avec pragmatisme, à la rénovation du beffroi. Je sais, en outre, qu'il 

a à coeur de continuer dans la voie que nos avons tracée jusqu'à aujourd'hui. 

 



 Il pense maintenant à la mise en valeur et la consolidation du vieux château féodal. Ce 

sera une action de longue haleine, mais je suis certain que Pierre et son équipe la mèneront à 

bien. 

 

 Ainsi, nous auront porté nos efforts sur les trois monuments historiques de Marsanne : 

l'Eglise de Saint-Félix, le beffroi et le château féodal qui date du XIe siècle. 

 

 Il me reste à souhaiter longue vie à l'association à laquelle je reste fidèle, et à vous 

adresser toutes mes amitiés. 

 

                                                                                                          Marcel MARY 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

LE FUTUR PRESIDENT ? 

 

 

Marcel, sa gentillesse et sa force de persuasion ont eu raison de mes réticences, je suis donc 

candidat à la présidence des Amis du Vieux Marsanne. 

 

Il y a déjà quinze ans que je suis arrivé à Marsanne, j'ai eu le bonheur d'être associé aux activités 

de plusieurs associations. Toutes ces associations rencontrent des difficultés au moment de 

renouveler leurs bureaux et leurs responsables. Je pense que je me devais de prendre des 

responsabilités un jour ou l'autre. Retraité depuis quelques années, je pense avoir maintenant plus 

de temps à consacrer à la vie associative même si ma passion de la montagne et des voyages font 

que je suis souvent absent de Marsanne. 

 

Alors pourquoi les Amis du Vieux Marsanne ? 

 

Les vieilles pierres et l'histoire m'ont toujours intéressé. Comme le rappelle Marcel dans son 

billet, l'association en trente ans d'activité, et trois présidents, présente un bilan exceptionnel. 

Exceptionnel par ses réalisations matérielles : sauvetage de Saint-Félix, restauration de la cabane 

des cantonniers, balisage en forêt, restauration du beffroi, etc., mais aussi exceptionnel par les 

relations humaines qui s'y sont développées. Ayant participé au chantier du Beffroi, j'ai rencontré 

une ambiance chaleureuse et amicale, mais aussi un sérieux très professionnel dans les tâches 

accomplies. 

Les idées ne manquent pas et le champ d'activité de l'association est très vaste. 

Déjà, le débroussaillage du château a été entrepris avec enthousiasme, les travaux à réaliser pour 

simplement sauvegarder les vestiges existants sont très importants. Nous aurons probablement 

besoin de concours extérieurs en plus de celui de la Mairie. 

Des idées nouvelles courent pour réaliser une animation lors des journées du Patrimoine cet 

automne. 

L'histoire très ancienne de Marsanne nous intéresse, mais nous ne devons pas oublier l'histoire 

plus récente. Des témoins de cette histoire récente sont heureusement encore présents, je pense 

qu'il est de notre devoir de recueillir leurs témoignages. 

 

L'enthousiasme et le dévouement des membres de l'association sont tels que je suis certain de 

pouvoir compter sur leur appui pour pouvoir continuer à faire vivre les Amis du Vieux Marsanne 

dans le même esprit de sérieux et de convivialité. 

 

Pierre PETIT 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



HISTOIRE DE LA FORET DE MARSANNE EN 1857 

 

 

 Extrait mot pour mot et à la ponctuation près d'une partie du Procès Verbal 

d'aménagement (fin du chapitre premier) en date du 30/12/1857, rédigé par le garde général des 

forêts à Montélimar 

 

 Menus produits : chaque année on délivre à la Commune l'herbe et la bruyère et quelque 

fois une coupe de buis ; chaque habitant peut prendre part à cette concession moyennant une taxe 

payée au receveur communal et fixée par conseil municipal. 

 

 Surveillance : la forêt est surveillée par deux gardes résidants au bourg de Marsanne. Le 

triage de l'un comprend la partie de la forêt située à l'Ouest de la route de Marsanne à Loriol et le 

triage du second comprend la partie de la forêt située à l'Est de cette même route. L'un des deux 

remplit les fonctions de brigadier et étend par suite sa surveillance sur les bois de Sauzet et La 

Laupie. Les cantons les plus exposés aux délits sont ceux de la Fontaine du Faux et de Coste 

Herbouze. Une maison forestière serait très bien située près de la Fontaine du Faux pour l'un des 

deux gardes 

 

 Carrière : il existe dans la forêt de Marsanne 2 ou 3 carrières de pierres fournissant de 

bons matériaux pour les constructions de la localité, donnant des pierres de taille, des escaliers, 

des rouleaux pour battre le blé, des dalles, etc... Il existe aussi une carrière de Tripoli en 

exploitation. 

 

 Chasse : la commune afferme la chasse dans cette forêt, les bêtes fauves sont rares et 

commettent peux de dégâts 

 

 Amélioration : les améliorations les plus urgentes à effectuer sont l'établissement d'un 

meilleur système de routes propre à faciliter la vidange des coupes en diminuant les rampes 

existantes. 

L'établissement de barrages et de retenues d'eau horizontales sur les versants pour arrêter les 

ravinements et prévenir les éboulements. 

Enfin le repeuplement des rives et de toutes les parties clairières où le massif n'est pas complet. 

 

 Droits d'usage : la forêt n'est pas grevée d'aucun droit d'usage. 

 

 

Relevé fait à MARSANNE le 19.02.2009 par V. Martel, Garde Forestier 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 



 



 



 



 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 



 



 



 
 

 


